

« Jeûne et Justice climatique

Jeûne à la chapelle S. Nicolas, Cheseaux, 5-11 mars 2022



Justice climatique, maintenant !
voir-et-agir.ch

CAMPAGNE
ŒCUMÉNIQUE

En collaboration avec
« Être Partenaires »



Action
de Carême



EPER
Pain pour
le prochain.

Introduction

Nul ne conteste aujourd'hui que les températures s'élèvent. Et que les conséquences sont déjà dramatiques : sécheresses dans une partie du globe, inondations dans l'autre, augmentation de la pollution, pic de décès durant les canicules, en particulier chez les personnes âgées.

Là où il y a débat est de déterminer la cause de ce réchauffement climatique : est-il dû uniquement à l'activité humaine ou bien est-il provoqué également par un cycle naturel contre lequel l'homme ne peut rien ? Ou peut-être par les deux causes ? Je n'entrerai pas dans ce débat et laisse à chacun de faire des recherches dans ce domaine.

Pourquoi mettre justice et climat ensemble ?

Essentiellement pour trois raisons :

- A cause de l'appel à vivre dans la justice dans nos relations les uns avec les autres et à la confiance en Dieu. L'impiété (le refus de Dieu) et l'injustice (le refus du prochain) ont des conséquences sur la nature, comme nous le montrent les récits des origines que nous approfondirons.
- La nature n'est pas exploitable à merci. Elle est une création de Dieu qui en prend soin, continuellement. Nous sommes appelés à vivre dans la reconnaissance, tandis que se couper de lui a des conséquences néfastes aussi sur la nature
- La nature souffre des conséquences de l'injustice humaine. Comme nous, elle attend la rédemption

Les conséquences du dérèglement climatique sont vécues surtout par les « plus petits » qui n'ont pas les moyens de se protéger ou d'émigrer vers des terres plus clémentes.

La justice climatique est avant tout une lutte contre l'injustice. Les populations qui subissent le plus les effets délétères et mortifères du dérèglement climatique contribuent de façon nulle ou marginale aux émissions de gaz à effet de serre. En 2020, l'empreinte carbone annuelle d'un Américain (15,5 tonnes de CO₂) – est ainsi 115 fois plus élevée que celle d'un Tchadien (0,1 t.). Or les Tchadiens vivent dans une des zones les plus vulnérables au réchauffement climatique du monde.

L'orgueil, la démesure et la voracité semblent ne pas avoir de limites : on a calculé qu'en 2050 la masse de plastique dans la mer équivaldra à celle des poissons ! Aujourd'hui 26 personnes ont autant d'argent que 3,5 milliards personnes !

L'injustice porte aussi sur les humains qui vont naître : quel est le monde que nous allons léguer à nos enfants et aux enfants de nos enfants ? Les protestations de la jeune génération nous interpellent et nous appellent à choisir un autre style de vie, à redécouvrir la sobriété comme un chemin.

Notre jeûne se vit cette année dans les tensions de la guerre en Ukraine. Toute guerre est une catastrophe humaine, mais aussi environnementale. Qu'advient-il si une centrale nucléaire est attaquée ? Et si la guerre conduit à l'escalade nucléaire ?

Que ce temps de jeûne nous permette d'intensifier notre prière pour cette situation, alors que nous sommes aussi entrés dans le temps de carême, temps de repentance, de pardon, de simplification de notre vie pour nous préparer à Pâques, à rencontrer le Christ ressuscité, celui à qui tout pouvoir a été donné.

Voici les différentes étapes que nous allons vivre durant cette semaine de jeûne pour approfondir ce thème de la justice :

1. La gratitude, chemin vers la justice
2. Le sol maudit à cause de l'impiété et de l'injustice
3. Justice, sobriété et piété
4. Solidarité : présentation d'un projet de développement
5. Jeûner pour la justice
6. « Tout est lié »

Après avoir échangé sur notre manière de vivre ce jeûne, nous consacrerons la deuxième partie de nos rencontres à une démarche de *lectio divina* sur ces divers thèmes, avec les trois étapes de lecture (*lectio*), méditation (*meditatio*) et prière (*oratio*).

1. La gratitude

La gratitude est très présente dans la Bible. Elle est une réponse à la peur de manquer et qu'elle motive à agir pour une plus grande justice.

Elle peut être un autre nom de la justice, car elle nous situe dans une juste relation avec Dieu et avec notre prochain.

Le manque de reconnaissance que nous pouvons expérimenter dans nos relations peut provoquer de grandes blessures. Un mot de gratitude fait grand bien à l'âme.

La gratitude peut aussi être un fondement de résistance dans une société de consommation qui crée des besoins et pousse à l'insatisfaction, ce qui est à la racine de l'injustice. Au niveau psychologique, la gratitude renforce la résilience et favorise le sentiment de bien-être.

L'auteur du psaume 103 décide de se mettre dans une attitude de reconnaissance par rapport à tout ce qu'il a reçu dans sa vie.

Chant

1 Toi qui disposes
De toutes choses,
Et nous les donnes chaque jour,
Reçois ô Père ! Notre prière
De reconnaissance et d'amour.

2 Le don suprême
Que ta main sème,
C'est notre pardon, c'est ta paix ;
Et ta clémence,
Trésor immense,
Est le plus grand de tes bienfaits.

3 Que par ta grâce,
L'instant qui passe
Serve à nous rapprocher de toi !
Et qu'à chaque heure,
Vers ta demeure

Prière

En toi notre puits, Père, notre joie !
En toi notre source, Christ, notre roi !
En toi notre fontaine, Esprit saint, notre ami !

Matin et soir nous te cherchons.

Donne-nous l'écoute !
Établis en nous le silence !
Vide-nous de nous-mêmes !
Remplis-nous de ta Parole !

Que nous la vivions dans l'humilité !
Que la chantions dans la gratitude !

Qu'elle nous détourne de nous !
Qu'elle nous convertisse à toi !
Qu'elle nous tourne vers les autres !
Qu'elle nous unisse en toi !

Lecture : Psaume 103

1 Je veux bénir le Seigneur !
De tout mon cœur, je veux bénir son nom qui est saint.
2 Oui, je veux bénir le Seigneur,
sans oublier un seul de ses bienfaits.

3 C'est lui qui pardonne toutes tes fautes,
qui guérit toutes tes maladies,

4 qui arrache ta vie à la tombe,
qui te comble de tendresse et de bonté.

5 Il remplit ta vie de bonheur,
il te donne une nouvelle jeunesse,
comme un aigle qui prend son envol

Méditation

Après sept minutes de silence discutez ces questions, à la lumière de ce psaume :

- Quel lien précieux ai-je avec un élément de la nature ?
- Quel bonheur est-ce que je vis actuellement ?

Prière

Écrire (ou intérioriser) une prière de gratitude et partagez-la si vous le désirez

Prière finale de Saint François (tous ensemble)



“Très Haut, tout puissant et bon Seigneur, à toi louange, gloire, honneur, et toute bénédiction...”

Loué sois-tu, mon Seigneur, avec toutes tes créatures, spécialement messire frère Soleil, par qui tu nous donnes le jour, la lumière ; il est beau, rayonnant d’une grande splendeur, et de toi, le Très Haut, il nous offre le symbole.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur Lune et les étoiles : dans le ciel tu les as formées, claires, précieuses et belles.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère Vent, et pour l’air et pour les nuages, pour l’azur calme et tous les temps : grâce à eux tu maintiens en vie toutes les créatures.

Loué sois-tu, Seigneur, pour notre sœur Eau, qui est très utile et très humble, précieuse et chaste.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour frère Feu, par qui tu éclaires la nuit : il est beau et joyeux, indomptable et fort.

Loué sois-tu, mon Seigneur, pour sœur notre mère la Terre, qui nous porte et nous nourrit, qui produit la diversité des fruits, avec les fleurs diaprées et les herbes.”...

2. « Le sol maudit »

sol m ré m sol m Fa

Ref. Viens, Es-prit de sain - te - té, viens, Es-prit de lu - miè - re,

Si b Fa ré m sol m Fin

Viens, Es - prit de feu, viens nous em-bra - ser !

sol m ré m sol m ré m sol m

1. Viens, Es - prit du Père, sois la lu - miè - re,
 2. Té - moin vé - ri - di - que, tu nous en - traî - nes
 3. Viens, onc - tion cé - les - te, sour - ce d'eau vi - ve,
 4. Es - prit d'al - lé - gres - se, joie de l'E - gli - se,

Fa Si b Fa sol m ré m sol m D.C.

1. Fais jail - lir des cieux ta splen - deur de gloire !
 2. A pro - cla - mer Christ, le Res - sus - ci - té !
 3. Af - fer - mis nos cœurs et gué - ris nos corps !
 4. Fais jail - lir des cœurs le chant de l'A - gneau !

Prière

A l’aube de l’humanité, tu as posé cette question :

« Adam, où es-tu ? »

Et à Caïn, « qu'as-tu fait de ton frère » ?

A tes disciples, tu as demandé :

« Qui dites-vous que je suis » ?

Tes adversaires, tu les as interpellés :

« Est-il permis ou non de faire une guérison le jour du sabbat » ?

A ton Père, tu as crié sur la croix :

« Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné » ?

A Marie-Madeleine, dans le jardin du tombeau, tu as demandé :

« Qui cherches-tu ? »

A Pierre, après ta résurrection, tu as dit trois fois :

« M'aimes-tu ? »

A mon dernier jour tu me poseras cette question :

« As-tu pris soin de mes frères et sœurs » ?

Lectures

Genèse 3 : le sol maudit à cause de l'impiété

¹⁷ Le Seigneur dit à l'homme : « Puisque tu as écouté ta femme et mangé du fruit au sujet duquel je t'avais donné cet ordre: 'Tu n'en mangeras pas', le sol est maudit à cause de toi. C'est avec peine que tu en tireras ta nourriture tous les jours de ta vie. ¹⁸ Il te produira des ronces et des chardons, et tu mangeras de l'herbe des champs. ¹⁹ C'est à la sueur de ton visage que tu mangeras du pain, et ce jusqu'à ce que tu retournes à la terre, puisque c'est d'elle que tu as été tiré. Oui, tu es poussière et tu retourneras à la poussière.»

Genèse 4 : le sol maudit à cause de l'injustice

⁹ Le Seigneur dit à Caïn: « Où est ton frère Abel? » Il répondit: « Je ne sais pas. Suis-je le gardien de mon frère? » ¹⁰ Dieu dit alors: « Qu'as-tu fait? Le sang de ton frère crie de la terre jusqu'à moi.

¹¹ Désormais, tu es maudit, chassé loin du sol qui s'est entrouvert pour boire le sang de ton frère versé par ta main. ¹² Quand tu cultiveras le sol, il ne te donnera plus toutes ses ressources. Tu seras errant et vagabond sur la terre.»

Méditation

Après quelques minutes de silence discutez ces questions, à la lumière de ce récit :

- Où est-ce que je vois des conséquences néfastes de l'activité humaine sur la nature ?
- Est-ce que je peux identifier des injustices derrière des atteintes à la nature ?

Prière

Écrire (ou intérioriser) une prière à partir du texte biblique et partagez-la si vous le désirez

Prière finale

Esprit d'amour,
c'est ta voix que j'écoute dans le vent,
ton souffle lorsque l'homme respire :
J'ai besoin de ta force et de ta sagesse.

Esprit d'amour,
 donne à mes yeux de découvrir ta beauté,
 accorde à mes mains le respect des choses,
 à mes oreilles d'écouter ta voix.
 Donne-moi l'intelligence
 pour comprendre toute créature,
 enseigne-moi la leçon
 que recèle une simple feuille,
 Fais-moi sentir ta sagesse
 renfermée dans une simple pierre.
 Donne-moi ta force
 non pour m'opposer à mon frère ou ma sœur,
 mais pour réparer le monde d'aujourd'hui et préparer celui de demain.
 Amen

3. Justice, sobriété et fidélité à Dieu

Jé-sus le Christ, lu-mière in-té-rieu-re, ne lais-se
 pas mes té-né-bres me par-ler. Jé-sus le Christ, lu-mière in-té-rieu-re, don-ne-moi d'ac-cueil-lir ton a-mour. Jé-sus le

Prière

Seigneur Jésus et maître de ma vie,
 tu as fait l'œuvre de Dieu,
 ne m'abandonne pas à la paresse !
 Tu as tout accueilli avec espérance,
 ne m'abandonne pas au découragement !
 Tu as été serviteur de tous,
 ne m'abandonne pas à la domination !
 Tu as dit les paroles de Dieu,
 Ne m'abandonne pas aux vaines paroles !

Seigneur Jésus et maître de ma vie,
 tu as marché dans les voies de Dieu,
 fais-moi la grâce de ton intégrité !
 Tu as été doux et humble de cœur,
 fais-moi la grâce de ton humilité !
 Tu as supporté les contradictions,
 fais-moi la grâce de ta patience !

Tu as toujours fait le premier pas,
fais-moi la grâce de ton amour !

Oui, mon Seigneur et mon Roi,
toi, seul juste et saint,
donne-moi de voir mes fautes !
Toi, riche en pardon et miséricorde,
donne-moi de ne juger personne !
Toi, le béni aux siècles des siècles,
donne-moi de te louer toujours ! (*D'après la prière de Saint Éphrem*)

Lectures : Tite 2

- 11 En effet la grâce de Dieu, source de salut pour tous les humains, a été révélée.
12 Elle nous enseigne à refuser de mépriser Dieu et à refuser les désirs terrestres, pour mener plutôt dans le temps présent dans la sobriété, la justice et la fidélité à Dieu.
13 C'est ainsi que nous attendons le bonheur que nous espérons : le jour où se manifesterà la gloire de notre grand Dieu et sauveur Jésus Christ.
14 Il s'est donné lui-même pour nous, pour nous délivrer de tout mal et faire de nous un peuple purifié qui lui appartienne, zélé pour accomplir ce qui est bien.

Matthieu 6

- Ne vous inquiétez pas au sujet de la nourriture et de la boisson dont vous avez besoin pour vivre, ou au sujet des vêtements dont vous avez besoin pour votre corps. La vie n'est-elle pas plus que la nourriture et le corps plus important que les vêtements ?
26 Regardez les oiseaux du ciel : ils ne sèment ni ne moissonnent, ils ne ramassent pas de récoltes dans des greniers, et votre Père qui est au ciel les nourrit ! Ne valez-vous pas beaucoup plus que les oiseaux ?
27 Qui d'entre vous parvient par ses soucis à prolonger un peu la durée de sa vie ?
28 Et pourquoi vous inquiétez-vous au sujet des vêtements ? Observez comment poussent les fleurs des champs : elles ne travaillent pas, elles ne se tissent pas de vêtements.
29 Pourtant, je vous l'affirme, même Salomon, avec toute sa richesse, n'a pas eu de vêtements aussi beaux qu'une seule de ces fleurs des champs.
30 Si Dieu habille ainsi l'herbe qui est dans les champs aujourd'hui et qui demain sera jetée au feu, ne vous habillera-t-il pas à bien plus forte raison vous-mêmes ? Comme votre foi en lui est faible !
31 Ne vous inquiétez donc pas en disant : "Qu'allons-nous manger ? qu'allons-nous boire ? ou qu'allons-nous mettre pour nous habiller ?"
32 Ce sont les païens qui recherchent sans arrêt tout cela. Mais votre Père qui est au ciel sait que vous en avez besoin.
33 Cherchez d'abord le règne de Dieu, cherchez à faire sa volonté, et Dieu vous accordera aussi tout le reste.
34 Ne vous inquiétez donc pas du lendemain car le lendemain s'inquiètera de lui-même. À chaque jour suffit sa peine.

Méditation

Soulignez un mot et après sept minutes de silence partagez votre méditation sur ce mot

Prière

Écrire (ou intérioriser) une prière à partir de ce mot et la partager si vous le désirez

Prière finale

Que la Grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu et la communion du Saint Esprit soient avec vous tous ! (2 Cor 13,13)

Père d'amour, tu as tout créé pour que nous goûtions à ta bonté et ta beauté.

Pardonne notre avidité !
Conduis-nous dans la sobriété, le jeûne et l'intégrité !

Christ de grâce, tu as tout partagé avec nous pour nous enrichir de ta pauvreté.
Pardonne nos repliements !
Apprends-nous ta simplicité, ta justice et ta générosité !

Esprit de communion, tu pénètres et remplis tout pour que nous respirions en toi.
Pardonne nos compromissions !
Fais habiter en nous la prière, la confiance et la plénitude de tes dons !

L'EUROPE PRIE ENSEMBLE

...pour l'Ukraine

...pour la Russie

...pour la paix

En tant que responsables chrétiens de toutes les dénominations dans toutes les nations européennes, nous prions pour la paix. Nous déclarons que la guerre ne peut jamais être une solution. Tout en étant solidaires avec le peuple ukrainien qui souffre, nous prions aussi pour nos frères et sœurs en Russie.

L'Europe a une merveilleuse histoire de réconciliation, qui est maintenant menacée par une idéologie de dominionisme, de vengeance et de peur. Nous voyons également dans les nations occidentales une haine croissante envers les personnes parlant russe et le souhait d'une solution militaire.

En tant que chrétiens, nous croyons que l'heure est à la prière.

Pour une prière audacieuse, continuelle et pleine de foi dans l'unité.

Nous prions pour la paix en Ukraine et la sécurité de cette merveilleuse nation.

Nous prions pour que l'amour de Jésus inonde la Russie.

Nous prions pour que le peuple russe se dresse contre le mal.

Nous prions pour un nouvel esprit de pardon et de compréhension dans toute l'Europe.

Nous prions pour une nouvelle ère de coopération et d'unité entre l'Est et l'Ouest.

Nous nous humilions et demandons pardon pour les cas où nous avons agi ou pensé de manière arrogante ou naïve.

Nous appelons les chrétiens de toute l'Europe à prendre leur place dans une vague de prière passionnée pour les populations d'Ukraine et de Russie dans les 7 prochains jours.

La prière et le jeûne peuvent prévenir les guerres - lorsqu'ils sont remplis de foi et de confiance en Jésus.

Il est le prince de la paix.

Il a des plans de salut pour chaque nation.

Il a vaincu le véritable ennemi, de sorte que nous ne sommes plus ennemis.

Ensemble, nous nous dressons contre les ténèbres qui tentent d'entraîner nos nations dans une nouvelle ère de guerre. Unis, nous disons NON !

4. Solidarité

Le jeûne intègre la dimension de solidarité : on donne ce qu'on n'a pas dépensé en nourriture. Une récolte aura lieu à la fin de la semaine pour plusieurs projets dans les pays du Sud.

Dans l'évangile de Matthieu Jésus parle du jeûne, de la solidarité et de la prière sans les séparer. Ce sont les « trois piliers de la vie spirituelle »

Prière attribuée à Saint François

Refrain

Seigneur, fais de nous
Des ouvriers de paix,
Seigneur, fais de nous
Des bâtisseurs d'amour.

1. Là où demeure la haine,
Que nous apportions l'amour,
Là où se trouve l'offense
Que nous mettions le pardon.

Refrain

2. Là où grandit la discorde,
Que nous fassions l'unité,
Là où séjourne l'erreur,
Que nous mettions la vérité.

Refrain

3. Là où persistent les ténèbres,
Que nous mettions la lumière,
Là où règne la tristesse,
Que nous fassions chanter la joie.

Refrain

4. Là où s'attarde le doute,
Que nous apportions la foi,
Sur les chemins du désespoir,
Que nous portions l'espérance.

Refrain

5. Donne-nous de consoler,
Plutôt que d'être consolés,
Donne-nous de comprendre,
Plus souvent que d'être compris.

Refrain

6. Car il faut savoir donner,
Pour pouvoir être comblés,
Car il faut s'oublier,
Pour pouvoir se retrouver.

Refrain

5. Jeûner pour la justice

d'après Jean 17.21

métodie

The musical score is written in 3/4 time with a key signature of two flats (B-flat and E-flat). It consists of four systems of music, each with a vocal line and a piano accompaniment line. The lyrics are in French and English. The first system includes the word 'métodie' above the staff. The second system includes the word 'piano' above the staff. The third system includes the word 'piano' above the staff. The fourth system includes the word 'piano' above the staff. The lyrics are: 'Père, u - nis - nous tous. Fa - ther, make us one. Père, u - nis - nous tous. Que le So the Fa - ther, make us one. mon - de croie à ton a - mour! world may know that you sent the son. Père, u - nis - nous tous. Fa - ther, make us one.' The piano accompaniment consists of chords and simple melodic lines.

piano

Père, u - nis - nous tous.
Fa - ther, make us one.

Père, u - nis - nous tous. Que le
Fa - ther, make us one So the

mon - de croie à ton a - mour!
world may know that you sent the son

Père, u - nis - nous tous.
Fa - ther, make us one.

Prière

Donne-moi, ce soir,

de me placer avec sincérité

devant Toi !

D'écouter ta Parole avec le cœur

et de la mettre en premier !

Montre-moi quand je l'accommode
selon mes désirs et mes habitudes !

Purifie mes intentions !
Dévoile mes incohérences !
Ôte le voile de mes yeux !

Qu'ainsi je vive ton Evangile avec justice
et reçoive la paix et la joie qu'il promet !

Lecture : Esaïe 58

3 Mais ils me (Dieu) disent : « À quoi bon pratiquer le jeûne, si tu ne nous vois pas ? À quoi bon nous priver, si tu ne le sais pas ? » Alors je réponds : Constatez-le vous-mêmes : jeûner ne vous empêche pas de saisir une bonne affaire, ni de malmener vos employés.

4 Quand vous jeûnez, vous vous querellez, vous vous disputez et vous donnez des coups de poing ! Quand vous jeûnez ainsi, votre prière ne parvient pas jusqu'à moi.

5 Est-ce en cela que consiste le jeûne tel que je l'aime, le jour où l'on se prive ? Courber la tête comme un roseau, revêtir l'habit de deuil, se coucher dans la poussière, est-ce vraiment pour cela que vous devez proclamer un jeûne, un jour qui me sera agréable ?

6 Le jeûne tel que je l'aime, le voici, vous le savez bien : c'est libérer ceux qui sont injustement enchaînés, c'est les délivrer des contraintes qui pèsent sur eux, c'est rendre la liberté à ceux qui sont opprimés, bref, c'est supprimer tout ce qui les tient esclaves.

7 C'est partager ton pain avec celui qui a faim, c'est ouvrir ta maison aux pauvres et aux déracinés, c'est fournir un vêtement à celui qui n'en a pas, c'est ne pas te détourner de celui qui est ton frère.

Méditation

Soulignez un mot. Après quelques minutes de silence partagez votre méditation sur ce texte

Prière

Écrire (ou intérioriser) une prière à partir du texte biblique et partagez-la si vous désirez

Prière finale

Ce soir nous élevons nos mains vers toi.
Ton Esprit habite notre cœur
et ta Parole remplit notre bouche.
Nous connaissons ton commandement :
marcher dans la justice avec tous
et demeurer en confiance avec toi.

Passent les jours et les semaines !
Qu'au soir de notre vie,
Nous soyons comme une aube sans nuages !
Et qu'une clarté jaillisse de nous !
Ôte les chardons de notre jardin
et brûle-les au feu de ton amour !

6. « Tout est lié »

mi m Do la m Si
La paix du Sei - gneur, la paix du Sei - gneur,

Si 7 mi m Do mi m mi m
La paix du Res - sus - ci - té,

Mi 7 la m Ré 7 Sol Si 7
La paix du Sei - gneur A toi, à

mi m la m Si Si 7 mi m la m mi m
moi Et à tous se - ra don - né - e.

Mi la m Ré 7 Sol Si 7 mi m
La paix du Sei - gneur A toi, à moi

la m Si Si 7 mi m la m mi m
Et à tous se - ra don - né - e.

Lecture d'un extrait de Laudato Sii (§91)

91. Le sentiment d'union intime avec les autres êtres de la nature ne peut pas être réel si en même temps il n'y a pas dans le cœur de la tendresse, de la compassion et de la préoccupation pour les autres êtres humains. L'incohérence est évidente de la part de celui qui lutte contre le trafic d'animaux en voie d'extinction mais qui reste complètement indifférent face à la traite des personnes, se désintéresse des pauvres, ou s'emploie à détruire un autre être humain qui lui déplaît. Ceci met en péril le sens de la lutte pour l'environnement. Ce n'est pas un hasard si dans l'hymne à la création où saint François loue Dieu pour ses créatures, il ajoute ceci : « Loué sois-tu, mon Seigneur, pour ceux qui pardonnent par amour pour toi ». Tout est lié. Il faut donc une préoccupation pour l'environnement unie à un amour sincère envers les êtres humains, et à un engagement constant pour les problèmes de la société.

92. D'autre part, quand le cœur est authentiquement ouvert à une communion universelle, rien ni personne n'est exclu de cette fraternité. Par conséquent, il est vrai aussi que l'indifférence ou la

cruauté envers les autres créatures de ce monde finissent toujours par s'étendre, d'une manière ou d'une autre, au traitement que nous réservons aux autres êtres humains. Le cœur est unique, et la même misère qui nous porte à maltraiter un animal ne tarde pas à se manifester dans la relation avec les autres personnes. Toute cruauté sur une quelconque créature est contraire à la dignité humaine...

Tout est lié, et, comme êtres humains, nous sommes tous unis comme des frères et des sœurs dans un merveilleux pèlerinage, entrelacés par l'amour que Dieu porte à chacune de ses créatures et qui nous unit aussi, avec une tendre affection, à frère soleil, à sœur lune, à sœur rivière et à mère terre.

Bref partage sur ce texte après un moment de silence

Prière (tirée de la liturgie eucharistique de Saint Basile)

Visite-nous, Seigneur, dans ta bonté ; dans l'abondance de ta compassion, manifeste-toi à nous. Fais cesser les divisions des Églises, éteins l'arrogance des nations par la puissance de ton Saint-Esprit.

Accueille-nous tous dans ton Royaume, ayant fait de nous des enfants de lumière et des enfants du jour ; accorde-nous ta paix et ton amour, Seigneur notre Dieu, car tu nous as tout donné.

Donne-nous de glorifier et d'acclamer d'une seule voix et d'un seul cœur ton nom merveilleux : Père, Fils et Saint Esprit, et de te dire ensemble la prière que Jésus nous a enseignée : *Notre Père...*

Geste de paix

Un symbole de paix celtique. Pour ce faire, soyons debout et plaçons notre main gauche sur l'épaule de la personne à côté de nous.

La paix de Dieu,

La paix du peuple de Dieu,

La paix qu'a vécue Marie, forte et pleine de tendresse, Et la paix de Christ, le Roi du cœur des hommes,

La paix même de Dieu soit ...

Tous :

***sur chaque chose que nos yeux perçoivent,
soit sur chaque chose que nos oreilles entendent,
soit sur nos corps qui proviennent de la terre,
soit sur nos âmes qui proviennent du ciel,
pour toujours et éternellement. Amen.***